



PROBLEMATICA Y PERSPECTIVAS DE DESARROLLO DE LAS ISLAS CANARIAS

La Caja Insular de Ahorros y Monte de Piedad de Gran Canaria, la Caja General de Ahorros y Monte de Piedad de Santa Cruz de Tenerife y la Caja de Ahorros Insular de La Palma, juntamente con la Confederación Española de Cajas de Ahorro a través del Fondo destinado para la Investigación Económica y Social acaban de cerrar una de las más brillantes páginas en su historial de servicio a las Islas Canarias.

Desde el 14 al 24 de abril pasado, se desarrolló en Las Palmas el Seminario Coloquio sobre Problemática y Perspectivas de Desarrollo de las Islas Canarias a fin de presentar el estudio realizado sobre el Archipiélago relativo a las materias encuadradas en el epígrafe.

En 1968, el Fondo de Investigación Económica y Social de las Cajas de Ahorro decidió la realización de estudios para el desarrollo de las regiones que integran el suelo patrio. A fin de realizar con la debida seriedad y hondura los objetivos propuestos se dividió el método de trabajo en dos partes. La primera de ellas estaría dedicada a hacer diagnósticos diferenciados de la situación de la Región; con este estudio y planificación se logra llegar a un conocimiento de sus problemas específicos y sus posibilidades. La segunda parte consiste en crear en la región una toma de conciencia que sirva de estímulo a las fuerzas locales en su caminar hacia las metas previstas; ello, por medio de exposición de las conclusiones del estudio y una señalización de los caminos a seguir.

Las conferencias, mesas redondas y coloquios habidos se encuadran en la segunda parte antedicha.

De lo expuesto se deduce el carácter eminentemente privativo a la región que entrañan estas actividades llevadas a cabo por el Fondo para la Investigación Económica y Social.

La región en su sentido más pleno es el corazón motriz que ha activado las energías del equipo directivo, compuesto por titulados superiores de Estadística, Ingeniería, Matemáticas, economistas, sociólogos, abogados, actuarios, etc. y del equipo técnico, integrado por 19 especialistas algunos de ellos de las islas; ambos grupos asesorados, a su vez, por gran número de expertos funcionarios y empresarios nacionales y locales.



LA REGION

don Enrique Luño Peña

Está llamada a desempeñar un papel relevantísimo en su desarrollo en bien de la comunidad nacional.

El concepto de nación, económicamente hablando, sufre variaciones en los momentos actuales. Nos encontramos de una parte con la tendencia a formar grupos supranacionales; a éstos, los Estados tienden a ceder parte de su poder, especialmente en terrenos de economía. Tal es la realidad viviente del Mercado Común, con miras a una unificación europea. Pero, evidentemente, un supraorganismo de la índole que exponemos no logrará hacerse cargo de los concretísimos casos que presenta cada Estado por separado. La misma Administración central se ve cada día más desbordada por el fenómeno de explosión demográfica que respiramos. De ahí que también tenga que ceder parte de su

poder por abajo y dejarlo en manos de la región. Esta, con unas características tipológicas cifradas en una posesión de atribuciones concretas, de una representatividad de sus jefes y organismos y gozando de un presupuesto propio será la mejor base de preparación del Estado con miras a una integración en organismos de carácter internacional.

LA REGION CANARIA

Es la primera que ha sido sometida a estudio. El mismo se concretó muy especialmente a cuatro aspectos básicos: agricultura, industria, pesca y elemento humano.

Agricultura. Hace el estudio una profundización en las condicionantes principales de la economía agrícola canaria. Entre ellas, la primera a destacar es la situación geográfica que por sí misma es un serio handicap a la exportación de artículos de poca duración en sus óptimas características. Así mismo, la orografía que dificulta grandemente la mecanización, originando una merma en el



Don Juan Manuel García

tamaño de las parcelas y un encarecimiento de costes y transportes a la par que crea dificultades para el aprovechamiento del agua.

Hay que observar que no está equiparadamente distribuida la intensidad de aprovechamiento con el rendimiento del suelo.

Para nuestros encauces agrícola-económicos, el estudio propone las siguientes directrices:

-Concentración de pequeñas empresas que dividan las fuerzas.

-Expansionar al máximo las tierras regadas, especialmente aquéllas que permiten un rendimiento intensivo.

-Ordenar adecuadamente la política forestal, aprovechando terrenos idóneos para ello, hoy utilizados para otros menesteres menos rentables.

-Gestionar ante la Administración para que se orienten hacia aquí las ayudas establecidas.

-Refiriéndose a terrenos más concretos: en lo tocante al tabaco, conseguir llegar a un acuerdo entre productores e industriales del ramo para que, efectuando compras de materia prima a los agricultores locales, estimular el interés perdido por esta planta. Y del ganado, habiéndose observado un predominio del caprino, incrementar la mejora del vacuno, fijándose la producción de leche en el primero y de carne en el segundo.

Industria. Se hace preciso recalcar la íntima relación que llevan entre sí el desarrollo industrial y el económico. Esto no necesita otra demostración que el contemplar panorámicamente el mundo moderno.

Sin embargo, frente a este desarrollo industrial que repercutirá de forma indudable en el progreso económico de una región, se alzan una serie de enemigos que pretenden estrangularlo. Tales son, la falta de mano de obra preparada y una no muy



Don Juan Caldés Lizana

próspera labor de investigación tecnológica.

Actualmente figuran en Canarias, como industrias descollantes, la de alimentación, bebidas y tabaco; la industria del sector químico, muy especialmente en productos derivados del petróleo y la industria de la construcción.

Como orientaciones de industrias fácilmente desarrollables en el Archipiélago el estudio recomienda las siguientes, con una meta común de mercado internacional:

-Una industria de calzado. Ello llevaría consigo el empleo de mano de obra abundante y un complemento de fabricación de otros artículos de piel.

-Interesante es, igualmente, la implantación de una industria de muebles en serie.



Público asistente al acto de inauguración

-Ampliar la industria de artes gráficas de Santa Cruz de Tenerife, o bien, crear nuevas de este tipo.

-Industria de pequeño material eléctrico y de múltiples aparatos electrodomésticos.

-En situación privilegiada, una industria de construcción naval, dado el enclave geográfico que

-También el hallarnos situados en las proximidades de las zonas migratorias de atúnidos.

-Los mercados africanos, con su pronta incrementación de demanda, figuran de igual manera entre los factores positivos de este sector.

-Contactos con otras flotas pesqueras, especialmente la japonesa que opera en nuestras aguas. Poseemos también la base para una flota de altura y excelentes puertos para tales menesteres.

Como factores negativos hemos de indicar:

-Escasa presencia de crustáceos y moluscos, así como de otras especies apreciadas.

-Nosotros mismos apoyamos este factor negativo al ser poco consumidores de las capturas frescas.

-La falta de proximidad a los puertos peninsulares.

-Carencia de una reglamentación internacional en el empleo del banco sahariano.

No se limitó este seminario-coloquio con esta exposición sino que, además, da una serie de recomendaciones de las que destacamos:



La presidencia en el acto de clausura disfrutamos.

-Los muebles tubulares y metálicos son igualmente interesantes para su fabricación en el área canaria.

Esta preponderancia marcada de la industria no es de tipo exclusivista. Muy al contrario, no hay que olvidar otros sectores como son educación, formación técnica adecuada y el sector servicios.

Pesca. Hay en el sector que pasamos a comentar una serie de ventajas y de aspectos negativos en contraposición que expondremos a continuación:

-Es un aspecto positivo la proximidad nuestra al lugar donde se halla ubicado el banco saharauí.

-Así mismo lo es, la existencia de industrias reductoras de harinas de pescado que suplen suficientemente la falta de variedad de especies.

-Renovar y ampliar la flota, procurando principalmente que los desguaces vayan acompañados de la entrada en servicios de nuevas unidades.

-Mecanización de los sistemas de pesca.

-Investigación, repoblación,...

El elemento humano. Como bien señalaba el señor Caldés Lizana, director del Instituto de Créditos de las Cajas de Ahorros en la conferencia clausura del coloquio, los medios de desarrollo son tres: la técnica, la financiación y el hombre.

Sin el último elemento están de más los otros dos. De ahí la importancia especialísima que cobra el componente sociológico.

Todos los países, como grupos humanos que son, anhelan el desarrollo como se evidencia en los días que vivimos. Sin embargo, es un hecho lamentable

que no todos los que lo desean hayan alcanzado incorporarse de forma efectiva en el tren que a tal meta conduce. España se encuentra entre aquéllos que han logrado ponerse en marcha. Lo demuestran los factores sociológicos a simple vista observables, como es el hecho de la emigración hacia las zonas industriales. Pero no todas las regiones españolas se encuentran en el mismo grado de evolución progresiva. Es éste el reto a la sociedad actual: el lograr superar los desniveles que nos diferencian regional y económicamente.

Analizando la sociedad canaria, las notas determinantes son las siguientes:

1) En el plano ecológico somos una sociedad rural, escaseando el número de grandes localizaciones pobladas.

2) Económicamente somos agrícolas.

3) Tradicionales, en contraposición del concepto de sociedad moderna o industrial, en el plano de lo sociocultural.

Todo ello nos aboca a la estratificación rígida de las clases sociales, con grandes desniveles en los ingresos, en cultura, vivienda, etc. Lo que determina nuestro nivel de desarrollo. Citando nuevamente al señor Caldés Lizana, hemos de luchar por conseguir hombres capaces de trabajar en equipo y para hacer del hombre un empresario.

Todos estos temas fueron tratados de forma amplia y concienzuda en conferencias, coloquios y mesas redondas.

Las palabras de apertura del Seminario las pronunció el presidente del Consejo Directivo, don Federico Díaz Bertrana; haciendo la presentación del coloquio don Juan Manuel García, director del estudio de la situación actual de las perspectivas canarias. La conferencia inaugural corrió a cargo de don Enrique Luño Peña, presidente de la Confederación Española de Cajas de Ahorro. Sobre "Desarrollo regional y Mercado Común" disertó don Francisco José Saralegui miembro de la ponencia de Desarrollo Regional del Plan de Desarrollo, licenciado en Derecho y Ciencias Económicas. La conferencia sobre "El desarrollo agrario" corrió a cargo de don Luis Santonja, Ingeniero Agrónomo, quien actuó de mantenedor en la Mesa Redonda sobre "Problemática y perspectivas del Desarrollo agrario en Canarias", juntamente con don Germán Valcárcel, ingeniero Agrónomo, asimismo.

"Sociología del Desarrollo" fue el tema de la disertación de don Justo de la Cueva, licenciado en Derecho. Don Francisco Moreno Borardo, ingeniero Agrónomo, expuso el tema "Factores que influyen en el comercio internacional de productos agrícolas". De mantenedores en la mesa redonda sobre "Aspectos sociológicos del Archipiélago" actuaron don Carlos Lerena, Economista y Diplomado en Sociología y don José M^a Imat, licenciado en Derecho y en Ciencias Empresariales. El Jefe del Gabinete de Estudios de la Comisaría del Plan, don José Ramón Alvaret Renduales habló sobre "La industria en el desarrollo económico", haciéndolo sobre "Presente y perspectivas del sistema financiero español" don Antonio Sánchez Pedreño, Director General Adjunto del Banco de España. Dos mesas redondas más se llevaron a cabo; la primera sobre "Infraestructuras y servicios en Canarias", en la que actuaron de mantenedores don Alejandro Pérez Manrique, Economista y Diplomado en Estadística, y el Ingeniero Aeronáutico don Roberto Higuera Montejo; y la segunda bajo el lema "El desarrollo industrial en Canarias", cuyos mantenedores fueron el Economista y Diplomado en Estadística don José Manuel Raposo y don Juan Losantos Antich, Ingeniero Industrial.

El pasado día 24 se celebró la sesión de clausura, realizando un resumen del seminario coloquio nuestro director gerente don Juan Marrero Portugués y pronunciando la conferencia clausural el director general del Instituto de Crédito de las Cajas de Ahorro, don Juan Caldés Lizana.

Según el señor Marrero Portugués las bases que en su opinión han de fundamentar el desarrollo canario son: un Plan de Desarrollo regional que sea auténtico, no un mito; la creación de un organismo regional que gozase de la suficiente autoridad para llevarlo a efecto; y el establecimiento de una normativa jurídica en el Archipiélago que permita el desarrollo sin trabas; normativa que debe tener como eje la actualización de nuestro Régimen de Puertos Francos.

Como consecuencia de los puntos expresados anteriormente por el señor Caldés Lizana destaca una de muy especial relevancia y de sumo interés para nuestro desarrollo: la urgencia de que Las Palmas cuente con una Facultad de Ciencias Económicas, para mejor protagonizar todos y cada uno el desarrollo a que aspiramos.

Se cerraron los actos con una cena de hermandad en el Pueblo Canario.





LA MEDALLA AL MERITO EN EL AHORRO, PARA DON FEDERICO DIAZ BERTRANA.

Le fue impuesta, en nombre del ministro de Hacienda, por el señor Caldés Lizana.

El 23 de abril tuvo lugar una sesión extraordinaria del Consejo de Dirección de la Caja Insular de Ahorros, bajo la presidencia del director general del Instituto de las Cajas de Ahorro, don Juan Caldés Lizana.

En primer lugar, hizo uso de la palabra el señor Marrero Portugués, quien manifestó en breves palabras que el acto era el más indicado para que el señor Caldés procediera a imponer al señor Díaz Bertrana la Medalla al Mérito en el Ahorro, que recientemente le concediera el Ministerio de Hacienda.

Seguidamente intervino el señor Caldés Lizana, resaltando cálidamente la personalidad del señor Díaz Bertrana y los méritos que le hacían digno de tal distinción. Señalo que de los 125 millones que tenía la Caja Insular cuando el señor Díaz Bertrana se hizo cargo de la presidencia del Consejo de Dirección, se ha pasado en unos años a cerca de los 5,000 millones. A continuación, el señor Caldés hizo un rápido repaso de la vida de nuestra Entidad, resaltando



su progresivo auge actual y las metas obtenidas en materia de promociones y obras.

El señor Díaz Bertrana agradeció la distinción de que era objeto, pero señalando que el mérito no era personal, sino de todos los que trabajan en la Caja Insular de Ahorros bajo la dirección de don Juan Marrero Portugués. Resaltó también la labor del Consejo Directivo, teniendo cálidas palabras para el miembro más antiguo del mismo, don Antonio Vega.

Tras la imposición de la Medalla al Mérito en el Ahorro a don Federico Díaz Bertrana, se entregó una placa de plata al señor Caldés Lizana como recuerdo de su visita.

DON JUAN MARRERO PORTUGUES, MIEMBRO DE HONOR DEL COLEGIO PROVINCIAL DE FUNCIONARIOS DE ADMINISTRACION LOCAL.

El mes pasado y en un acto íntimo celebrado en el despacho de nuestro Director Gerente, se hizo entrega al mismo del título de miembro de honor del Colegio Provincial de Funcionarios de Administración Local.

La Comisión de dicho Colegio, presidida por su titular, don Armando Vera, cumplimentó al señor Marrero Portugués y, seguidamente, el señor Vera leyó el acuerdo adoptado por el Colegio de Funcionarios que, en sesión plenaria, acordó por unanimidad la concesión del título como reconocimiento a la importante labor realizada por el señor Marrero Portugués en las Cortes Españolas en pro de los intereses de los Funcionarios de la Administración Local.

Nuestro Director Gerente, con breves y sencillas palabras, agradeció la distinción de que se le hacía objeto, prometiendo seguir muy de cerca los problemas del citado organismo para, dentro de sus posibilidades, exponerlos en las Cortes.

NUESTRA CORAL POLIFONICA Y LOS ESTUDIANTES

En el Teatro Pérez Galdós, continúa la marcha del II Ciclo de Audiciones para la Iniciación Musical de los Escolares, bajo los auspicios de la Sociedad Filarmónica de Las Palmas.

En la interpretación del programa ha intervenido la Coral Polifónica de la Caja Insular de Ahorros de Gran Canaria, bajo la dirección de Juan J. Falcón.

En este II Ciclo, los comentarios contextuales siguen estando a cargo del maestro Marçal Gols, director de la Orquesta de la Sociedad Filarmónica.

